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一个世纪的风雨辉煌

后，欧美同学会迎来了百岁

华诞。

为了纪念“百年”，欧

美同学会举办了音乐会、书

画展、新书发布会等各种形

式的活动。!"月 #!日，习近平总书记在欧美同

学会成立 !"" 周年庆祝大会上发表的重要讲

话，将“百年”纪念活动推向高潮。在讲

话中，习总书记对 !""年来留学人员在

中国革命、建设、改革中发挥的作

用给予了高度评价，并对广大留

学人员提出了 $点希望。

习总书记的讲话，在国

内外留学人员中引发热

议。

热议一：海归成

为推动中国发展的

重要力量。百余年

来，从第一批留

学欧美的寥寥

几人，到现在

每年近 $" 万

人的庞大留

学队伍；从

以救亡图存

为目的，到现在以“创新创业”

为口号，一批又一批仁人志士出

国留学，通过学习国外先进文

化、先进科技、先进理念，回来

报效祖国。现在，海归遍布政

治、经济、文化、社会等各个领

域，他们用学到的先进知识，为

国家发展贡献着自己的力量。

热议二：海归仍是高精尖人

才的重要组成。据统计，截至

#"!#年底，留学回国人员已达 !"%

万人。然而，对于我们这个仍处在

高速发展阶段的国家来说，对人才

的需求，对高精尖人才的渴望，比任

何时候都强烈。

热议三：“$ 点希望”成为强劲

动力。在 !"" 周年庆典讲话中，习总

书记希望留学人员坚守爱国主义精神、

矢志刻苦学习、奋力创新创造、积极促

进对外交流。这是对广大留学人员

的希望、重托，也是奋发

向前的强劲动力。

在当今社会，人才的
重要性已经不言而喻。然而
对于国家来说，如何吸引并留
住大批留学人才始终是一大问
题。
新加坡南洋理工大学人文与社会
科学院院长刘宏认为，培育和管
理人才与吸引人才同样重要。
“在人才的引进方面，制

度化与透明化是非常
重要的，不要仅
仅为了完成计
划、目标
而 去
引

进人才。”刘宏说，“而在培育、管理方面，也不仅仅是薪
酬的问题。国家对人才做出的贡献应该有一个衡量标准，比
如根据科研经费的数额，判断科技成果和论文数量是否达到
了要求。这些管理制度层面的措施，还可以进一步完善。”

而另一方面，一个宽松的环境和平台也是吸引和留住人
才的重要砝码。“为什么一些人才回国之后又走了？”新加
坡国立大学东亚研究所所长郑永年神色凝重地说，“因为国
家没有为人才搭建一个良好的载体。目前国内的资源分配还
是跟行政级别挂钩的，没有行政级别就拿不到资源。然而担
任行政职务又势必会占用学术研究的时间。我认为人才制度
的改革需要跟行政体制，尤其是事业单位体制改革结合起
来。如果事业单位能做到去行政化，这就是人才的载体。”

作为“民间大使”，不少留学人员主动在海外举办各类
活动，借此弘扬中国的传统文化。“我每年都在华盛顿国家
广场举办一个中国文化节，并邀请一些媒体帮助推动宣传。”
华盛顿社团联合会理事长肖水根骄傲地说，“我们希望通

过这样一个平台，用美国
人听得懂、看得清的形式
来宣扬中国文化，从而
了解我们的民族。并且
我们也希望日后可以借
助欧美同学会的平台，
更好地开展活动。”

另一方面，媒体
在对外交流中的作用
不可小觑。尔湾文化
传播有限公司董事长
周怀北曾在美国留

学 !#年，当提到促进对外交流这一点时，他慷慨激昂地说：
“中国崛起过程中需要传媒的引导。我的公司现在有 $""多种
期刊，是亚洲最大的。其中有几种是专门介绍中国的英文期
刊。我希望从出版领域挑战西方的垄断，并且希望通过正面
地、客观地展示关于中国的历史、文化，以及政策和科技方
面的内容，让西方对中国有更加深入的了解和认识。”

截至 #"!#年底，我国出国留学人员达到 #&$万人，留学
回国人员达到 !"%万人。也就是说，仍然有一半以上的留学
人员选择留在海外。虽然远隔重洋，但他们依然心系祖国，
渴望为祖国出一份力。

海外人才要想报国有门，方法之一是可以在国内开展业
务或担任职务。“因为我在国外做了多年的政治学教授，觉
得很难融入国内的体制，所以没有选择回国。但我利用兼任
同济大学院长的方式来为国家服务。”德国波恩大学的辜学武
教授说，“像我这种情况，国家现在已经给予了很好的回国
政策，每两年免费送一次签证，这非常方便。但是我了解到
还有很多其他优秀的人才，他们也很想为国家做点事，但是
出入国门却有诸多不便。所以我认为，国家可以进一步扩大
签证的发放数量，简化流程，或者引进一些有利于方便回国
的机制，这应该是比较好的方式。”

而其他方法也可以让留学人才在海外便可为国效力。对
此，安永公司在美国的合伙人张晓青提议：“中国的企业必
须做到真正的全球化。可以通过国家牵头，在海外成立类似
生物产业园的科技园区。这种科技园区也被称为孵化器，而像
这类的孵化器在中国已经有很多，下一步我们可以考虑将它们
直接开在波士顿、硅谷等地。这样就可以实现人才的无缝化对
接，也让更多留在海外的留学人才拥有报国之门。”

洪
卫
国

!

农
场
里
的
太
极
传
播
者

李
书
娜

个头不高、有点瘦削
的身材，一身粗布麻衣，一
张不苟言笑的脸，脚步缓慢却
有力。这就是洪卫国，一个在新

西兰饲养安格斯种牛的农场主，同时，
又是洪式太极拳的传承人。

“#"岁之前我从来都没有开心地笑
过。”洪卫国一脸凝重地说。!%'"年秋
天，洪卫国出生在山东省寿光县一个
贫苦农民家庭。
“村里姓洪的只有我们一家，是外

来户。在农村，单门独户很容易受到
大户的欺负。”洪卫国回忆说，“即使
后来 #" 岁时，我出了村子去济南读
书，这种孤独感也一直伴随着我。”

!%%" 年，洪卫国高考落榜了。但
因为洪卫国是潍坊地区唯一一位省级
优秀学生干部，当年山东师范大学英语
系为寿光县定向培养 #" 名中学英语老
师时就把他列入名单。为了赶紧离开家
乡，把户口由农村转为城市，也为了将
来有个铁饭碗，洪卫国马上就和学校签
了约。
就这样，洪卫国来到济南，开始在山

东师范大学英语系就读。在这里，他也开
启了他的太极人生。

洪卫国老家邻村有一位很有名的拳师叫张
盛源，为了纪念教过他的老师，张老师把自己整
理编排的拳法命名为“怀师拳”。从小身体虚弱的
洪卫国为了强身健体、防身自卫，经姑父介绍，开
始跟着张盛源老师练“怀师拳”。
“那时候，练武术纯粹是为了不受人欺负，能够

保护自己。也曾做过白日梦，像李连杰那样被相中成为

电影明星。”但在一次训练中的受
伤，让洪卫国的武术明星梦彻底
破碎，却打开了他的太极路。
“腿摔断后，我开始四处寻找

治疗腿疾的秘方。辗转中，经济
南少林拳名师朱宪章介绍，我认
识了洪均生爷爷。”
“当时朱宪章老师是这样向我

介绍洪均生爷爷的：‘你这位本
家出身于北京大户人家，很有文
化。#$ 岁以前也是个病秧子，后
拜陈发科为师练习太极拳，身体
才好转。你和他学学，也许腿疾
能好。’于是，!%%"年冬天，我第
一次见到了洪均生爷爷。”
“第一次见到洪均生爷爷，我

觉得他很亲，很慈祥，和他在一
起没有孤独感。我们聊彼此经历，
不知不觉天黑了，他留我在家吃
饭，临走时还把自己的绒裤给我
说：‘这是我的，天冷了，你腿
又有伤，你拿回去穿吧。我认你
做孙子，以后就把这儿当成家，
没事就过来学学拳。’从此，我有
事没事就到洪均生爷爷那里去，
慢慢地，开始跟着他练太极。”洪
卫国回忆道，“爷爷让我好好念
书，好好干事业，不要靠太极拳
吃饭，要把太极的拳理和拳法当
个伴儿，修身修心，伴随终生。”

农场里的中国人

因为太极拳的关系，!%%%年，
应新加坡风险投资家王春桓和太
极拳爱好者洪美德的邀请，洪卫
国来到新西兰，开始在农场里学
习牛羊马鹿繁育、胚胎移植等有
关技术。两年后，洪卫国开始从事种牛种羊的国际贸易，
积累家业。恰在此时，农场的一位邻居对太极养生很感
兴趣，而他正好是新西兰农业部部长的弟弟。就这样，
洪卫国在种牛事业蒸蒸日上的同时，也成了新西兰高层
中有名的中国太极拳老师。#""& 年，他以“太极专家”
身份被新西兰政府特批授予“新西兰永久居民”，但是他
积极响应国内招商引资号召，开始投资参与国内项目，
同时又积极地在国内外推广传播太极文化。
“现在，我每年一半多的时间都在全世界讲学，传播

洪式太极拳。谨记洪均生爷爷教导，不单单把太极作为
技术，更应当作为学术和艺术来研究，当作文化来传
播。”洪卫国说道。

村里的孤独者

与太极结缘

如何再次辉煌百年
海归议出三条路径

玄增星

继续吸引并留住人才

———制度透明、去行政化是要务

在创业之路上独辟蹊径

海归乐于“中西合璧”
仲芳芳

回 国
后，海归面临一
个选择———就业或者创
业。凭借自身拥有的多元化知
识、国际化视野等优势，海归往往
愿意选择创业。而创业除了需要胆识、经
验外，如果能将西方元素与中国艺术相融合，达
到“中西合璧”效果，则无疑更具竞争力。

巧克力与中国艺术相得益彰

对于巧克力，人们往往首先想到的是它的美味
与色泽，而有的海归却能利用各种机遇和能力把巧
克力变为一种艺术巧克力。从英国赫特福德大学留
学回国的卫梦婷，在提到巧克力与艺术的结合时兴
奋地说：“我本身就从事文字创作，我会用文字、绘
画甚至音乐去探索巧克力与艺术的结合之路，这种

碰撞产生出来的火花将是十分令人期待的。”
在把巧克力与中国艺术结合时，他们会进行一

次再创作。首先，他们会邀请国内原创艺术大师为
顾客设计专属的包装，比如设计成四合院、城墙等
造型，又或者设计成特色小吃比如糖葫芦的造型。
其次，在设计的时候还会使用中国家具、瓷器等常
见的缠枝莲等图纹，并且融入雕刻艺术。最后，以
卫梦婷为代表的文字作家会为巧克力配写优美的文
字，使用中式语言去形容巧克力。

作品曾随神七遨游太空的“文坛奇才”、著名作
家兼书法家黎晶对巧克力与艺术的结合有独到的见
解(“现在中国书法和绘画不断求新求变，如果能把
书法、绘画以手绘形式在巧克力上表现出来，对中
国和英国的文化交流将是极大的促进。”

中国的传统艺术元素也能被海归创业利用，只
要不落窠臼，思想不断跟进、创新，也可以打造一
片属于自己的创业天地。

装置艺术与东方元素珠联璧合

中央美院出身的杨峻岭毕业后曾前往澳大利亚
比利蓝色艺术学校艺术专业进修一年，学习结束后
回国从事装置艺术的创作。

杨峻岭说(“我在创作时会融入中国的元素，我
会自由地综合使用绘画、雕塑、建筑等形式去表达。
目前的作品以摄影、影像和装置为主，从作品语言
上寻求新的表现手法，从现实中发现点滴细节，再
以国际上新型的理念和技法创作出来，达到现代意

义 上
的中西合
璧。我自己设
计了一系列作品，
比如富有中国民风的桌
椅板凳。我使用西方设计的
理念，以中国的桌椅板凳为载
体，去传播特定的意义。看起来很普

通的中国元素却收到了意外的效果。”
杨峻岭认为，海归回国欲想“报国有门”，

除了走寻常路，还得学会独辟蹊径，才能在
创业领域有所突破。中西合璧是个宝，
但必须具体问题具体分析。不能做
“拿来主义”者，要把二者真正结合
才能创造最佳效果。

把易经与时间管理相结合是刘
媛媛和其团队想出来的创业模式。
他们创立了易 )*+，易是“易经”，
)*+ 是英国 +,-./ 01123 的《)244.35
*6.357 +832》里对时间管理系统的论
述，主要是说如何将繁重超负荷的工作
方式变成无压力高效的时间管理系统。

刘媛媛微笑着说(“我们易 )*+ 是
通过运用易经哲学，致力于提升个人与
组织的效率，将教练技术、时间管理方
法、易经哲学和先进的现代互联通信工
具结合起来。易经哲学不就是属于我
们中国的传统文化嘛。”

易经是中国的，而时间管理
来源于西方。这种结合也不失
为一种
奇思妙
想。

扮演好民间大使角色

———文化节与传媒应承担重任

留在海外也能做贡献

———方便出入国门，成立海外科技园区

易经与时间管理“默契配合”

“欢迎回家”———欧美同学会的红色大门上，

这四个大字显得格外醒目。

!"月 #!日，出席了在人民大会堂举行的欧美

同学会成立 !""周年庆祝大会后，来自全国各地的

会员们终于“回家”团聚了。一时间，位于北京东

城区南河沿大街的欧美同学会里人来人往，这座一

向静谧的古老院落顿时变得热闹非凡。人群中，有

白发苍苍的耄耋老人，也有步履矫健的青年才俊。

整整一个世纪的岁月，仿佛都凝固在这方小小的四

合院里。

下午 #时，欧美同学会召集各地分会代表举行

了多场座谈会。会上，各位代表就习近平总书记在

庆祝大会上的讲话内容进行了深入的交流和对话，

纷纷提出了自己对讲话的理解和感受。


